

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7:50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31 Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fisher, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador

## SOBRE MARRUECOS

Santa Cruz de Mar Pequeña

Unas veces es "Le Temps", órgano de Mr. Descalsé, quien arremetiendo contra España la pone imposible llorando en la injuria, propia de quien ha perdido el equilibrio, al desvarío más injusto que se ha podido concebir; otras, es "Armée et Marine", periódico ilusado, quien pone á nuestro ejército que no hay por donde cogerlo y últimamente el "L' Echo" de París, publica párrafos que á continuación reproducimos, que bastarían por sí solo para indignar á los espíritus que más tranquilamente y desde el principio llevan en la mano el importantísimo problema que se está ventilando.

Dicen así:  
"Los españoles ocuparon ayer Laraque y Alcázar, hoy ocupan Ifni, mañana Tetuán... Agradecemos que se contenten con tan poco".

"Lo mismo les costaría apoderarse de Mogador y hasta de Casablanca".  
"A los espíritus quisquillosos que se toman el trabajo de protestar, debe decirse que cuando la pantera tiene garras debe importarle poco la coz de un asno, añadiendo que todo esto se arreglará en tiempo y lugar oportunos".

"Aceptando como un augurio, porque, en fin, esa libertad de acción que Alemania vende tan cara, y de la que España va á beneficiarse tanto como nosotros, supone que nosotros seremos los dueños en hacer los gastos".

"Yo creo que España no se adormece en esta ilusión y que toma á Ifni como prenda que piensa ofrecernos al día siguiente del acuerdo franco-alemán".

"Desgraciadamente, esa prenda no tiene ningún valor".

"Ifni, por sí mismo, no vale nada, y en segundo lugar, porque los españoles no tienen derecho á disponer de ello".

Cuando se vé á un pueblo como Francia sin condiciones para formar colonia, como lo evidencia nuestra Argelia, apesar de hablarse el francés; cuando sin título pasado ni presente por un desierto ambicioso, quiere apoderarse absolutamente de todo, no escuchando la voz de justicia que nos corresponde; cuando vemos que no tiene en cuenta y olvida con facilidad el que el pueblo español le rindió, desde el principio de este problema

sin contar lo que nos debe en Argelia; cuando pensamos que este proceder es debido á nuestro empequeñecimiento que se agranda con nuestros desastres, y olvida que élla también los tuvo; cuando hechos comprobados nos sugiere estas consideraciones y muchas más que pudieramos hacer, y nos vemos sorprendidos por párrafos como los transcritos, en donde sin rodeos con un desdoro que descompone aun los nervios más sólidos, nos regatean lo que es nuestro, lo comprado con nuestra sangre en el año 60 y nos retan, aplazándonos para cuando terminen sus negociaciones con Alemania, indicándonos que para esa fecha con la misma facilidad que hemos entrado en Larache, Alcázar, entraríamos en Tetuán y de querer hasta en Mogador y Casablanca, con la misma sencillez seríamos echados en cuanto estuviésemos en su ánimo el hacerlo, dan deseos de contestarles en igual forma, y sino en plazo tan cercano como ellos nos emplazan, para cuando estuviéramos en mejores condiciones llevarles á ver quien en la contienda llevaba la peor parte y quien á la postre por condiciones de superioridad quedaba hecho dueño de lo que hoy y por ley del más fuerte quieren llevarse.

Lo que le sucede á Francia respecto á España es fácil explicarlo. Creyó, (y en esto se equivocó como todo el que enjuicia con espíritu soberbio y ambicioso) que España era un pueblo irredimible y que abusando de su debilidad y sobre todo de su incuria, podría como hasta aquí lo había venido haciendo, aprovecharse de su abandono, para á nuestra costa medrar. Pero hé aquí que el pueblo español se compenetró de que su desquite de las pérdidas coloniales, está en Marruecos, y se prepara con todas las fuerzas de que dispone para impedir que el abuso siga por más tiempo y entonces no precibiendo ni tanta energía ni tanta actividad, causa enojo ante el desencanto de verse tener que ir acompañados, en lo que ellos ilusionados creyeron marchar solos.

Una prueba clara que demuestra la oposición sistemática que Francia emplea con nosotros, está con lo que se refiere á Santa Cruz de Mar Pequeña.

Francia, de sobra sabemos que no tiene condiciones de pueblo colonizador, pues aparte Argelia que está habitada por 400.000 españoles, posee en el continente Africano millones de hectáreas de terrenos que siguen tan despoblados de hombres de la metró-

## Sonetos realistas

### ¡Imposible!

(A MI PEPI NAJO)

Gozar quisiera tu ingeniosa guasa,  
en las plácidas noches del estío,  
á orillas del eúrneo y manso río,  
que, murmurando desvergüenzas, pasa.

En él templar la fiebre que me abrasa,  
combatir con mis brazos tu desvío,  
y beber en tus labios el rocío  
de la pasión, para mi afán escasa.

Más ¿quién se acerca á tí; Sér Intangible,  
si padeces delirio de grandezas,  
si para tí son burlas las ternezas,  
si es poseer tu amor sueño imposible?  
Naciste para rey, y eres vasallo.  
Caligula hizo cónsul á un caballo.

Así la dura suerte  
castiga á la soberbia presumida,  
y en diputado misero convierte  
á cualquier nulidad envanecida.

María de la O. de la Gordoa.

(Poesía trágica)

X. Y. Z.

poli como casi al principio de su posesión. La verdad de este aserto está en la hermosa isla de Madagascar, que teniendo 59 millones de hectáreas, ó sea un territorio igual á Francia, Bélgica y Holanda juntas, apenas si existen franceses en ella. Bien que un pueblo de esta índole pretenda terrenos y pueblos ya formados como lo están los más importantes de Marruecos (Sale, Rohai, Mequinez, Fez, etc.), pero mir con envidia nuestra ocupación de Ifni, despoblado casi en absoluto y que cuentan con él para después de que terminen sus negociaciones con Alemania; cabe preguntar ¿Para qué? ¿para poblarlo de españoles? ¿No le parece á Francia que esos procedimientos no son prestigiosos?  
Mejor sería que se quedasen en su casa y cuando se hayan regenerado y estén en condiciones de poblar lo despoblado, para entonces tendrán terreno de sobra en lo que hoy son sus posesiones de Africa.  
Pero pensar que de lo nuestro han

de hacer el uso que á ellos les parezca mejor, ya es tiempo de que vayan olvidando tales pensamientos, porque no ha de ser España apesar de su prudencia quien les consentan, ni apoderarse de lo que es muy nuestro, ni de permitirles por más tiempo semejantes ultrajes.  
¡Que mal aconsejada marcha Francia y qué poco nos conoce!

A. García Cánovas.

### Fuerzas á Melilla

Madrid, 9 9 m.

Se han dado órdenes para que salgan inmediatamente para Melilla, embarcando en Málaga la brigada que manda el general Villalobos, compuesta de los regimientos de Borbón y Extremadura.

También embarcarán en dicho puerto para Melilla, el regimiento de caballería de Alcántara y una sección de artillería.

## DE SOCIEDAD

En la Iglesia parroquial de Santa María de Gracia contraerán los indisolubles lazos del matrimonio la distinguida y bella señorita Magdalena Roig Aznar, con el joven nuestro querido amigo y colaborador D. José María Pelegrín, hijo de nuestro respetable amigo D. José Presidente, del Sindicato minero de esta.

Por adelantado enviamos á los futuros esposos nuestra enhorabuena de seádoles una inacabable luna de miel. —Acompañado de su distinguida esposa saldrá en el correo de mañana para Madrid, Barcelona, Valencia y Norte de España, nuestro querido amigo y contertulio D. José Sánchez Doménech.

Le deseamos un buen viaje y feliz regreso.

—En el tren correo de hoy ha salido para Valencia nuestro querido amigo y contertulio, el consignatario de buques de esta ciudad don Antonio Manzanares.

Deseamos que el viaje lo efectúe con toda felicidad.

## Un combate

Madrid 9-9 m.

Se han recibido noticias de un nuevo combate entre nuestras tropas y los rebeldes.

El encuentro fue rudísimo.

Duró ocho horas.

El enemigo se retiró dejando en el campo muchos muertos y heridos.

Nosotros tuvimos un teniente de Administración militar llamado Ortigosa, tres soldados y cuatro policías, muertos.

El teniente del batallón de Ciudad Rodrigo, Martel y 25 soldados heridos.

El espíritu de las tropas es excelente.

## Un modelo notable

En el zaguan del Casino ha sido expuesto el modelo del nuevo cañonero "Recalde" construido recientemente por la Sociedad española de Construcción Naval en la factoría de este departamento marítimo.

Hemos admirado el trabajo concienzudo y de extraordinaria habilidad que

supone la reducción de escala y sin la falta de un solo detalle que hacen que sean verdaderos dijes cada pieza de que se compone el precioso modelo.

La obra expuesta honra á la Sociedad de Construcción Naval y á los hábiles operarios de la antigua maestranza de nuestro Arsenal, que una vez más, han acreditado su fama de competencia en el trabajo.

## Clases de Esperanto

El día 1.º de Octubre próximo, reanudará sus tareas el Grupo Esperantista de esta localidad con las clases gratuitas que el mismo tiene establecidas para la enseñanza de este idioma, en su domicilio social Plaza de los tres Reyes n.º 2.

Nunca como en la actualidad, ha sido tan justificada, para los que todavía dudan del éxito y eficacia de esta lengua; la razón de imponerse el insignificante sacrificio que exige su aprendizaje.

Hora es ya de que sacudan esa indiferencia que les domina y les lleva al ridículo, y que dejen de pensar que lo que les ridiculiza es el aprenderlo.

Si lo dicho y predicado por nosotros en distintas ocasiones, poniendo de manifiesto las bellezas, sencillez, utilidad y conveniencia del Esperanto, y nuestros desinteresados llamamientos sin otra retribución que la satisfacción de hacer el bien, á todo aquel que amando la cultura haya querido aceptar nuestro sacrificio voluntario en el orden de esta enseñanza; si todo esto no ha tenido valor ninguno para aquellos indiferentes, no puede suceder lo mismo, si piensan con criterio sano, respecto de lo que acaba de someter á la sanción de S. M. el Rey (que ha sido aprobado) nuestro digno y eminente Ministro de Instrucción pública.

Léanse los siguientes párrafos tomados de una R. O. publicada en la Gaceta de Madrid del día 15 del pasado Agosto, y apréciense con absoluta imparcialidad, el espíritu y trascendencia á que han de conducir á este asunto, en plazo no lejano, teniendo en cuenta para tal apreciación, los que lo ignoren, el impulso progresivo del Esperanto que en la citada Real orden solo se dejan entrever á grandes rasgos.

"El Esperanto, más perfecto y más afortunado que sus predecesores el *volutak* y el *bollac* se ha tomado en seria consideración y hoy se enseña en algunas Escuelas de Comercio de Londres y aun en las primarias de países

## CAPITULO X.

*Del fallecimiento de Clemente de Archivel y del empeño que este manifestó en los últimos momentos de su vida, en ligar á Narváez con lazos indisolubles que la conciencia de este rechazaba.*

Cuando el joven esclavo se despidió de su señor, abandonó el Alcázar y dirigió sus pasos en busca de Clemente de Archivel.

Un anciano criado llamado Hamet, y como su señor morisco, lloroso y desolado abrió al joven la puerta de la casa: La aflicción que sentía, no permitió al anciano manifestar al joven la causa de dolor que demostraba, por lo que lleno de ansie-

Luis de Narváez, ó Cartagena en 1600 1911

—Si,—dijo la joven, le pregunté por tí; quise que te buscara.

—¿Te acordaste de mí?—preguntó el joven con trallado.

—Aláh es testigo, Emir, de que temblaba por tu vida.

Y al decir tales frases se enrojeció la joven, mas sostuvo el fulgor de su mirada que hizo bajar los ojos á Narváez

—Sola soy la culpable,—continuó, prorrumpiendo en el llanto más amargo, rasgando sus vestidos mesándose el cabello y arrojando sus galas: una á una que estrujaba y pisaba rudamente.

—Cesa en tu llanto, Estrella,—le dijo el joven dulcemente y estrechando sus manos con cariño;—tu padre vivirá y tú serás dichosa pidámos gracia á Aláh.

Y ambos cayeron de rodillas junto á los almohadones en que yacía tendido el pobre anciano, el cual abrió los ojos y cuando vió á Narváez dulcemente ensogado con Estrella, elevó sus miradas con unción y murmuró palabras inteligibles.

Después de haber orado mentalmente:

—Voy á morir,—les dijo;—acércate. ¡Oh! sí, y tú también, Estrella mía.

Y posando sus manos en las cabezas de los jóvenes y haciendo un gran esfuerzo, porque su vida se escapaba, continuó:

Su padre estaba herido mortalmente. Preciso era volar en su socorro.

Cogidos ambos de la mano entraron en la cámara de Alí, y le hallaron privado del sentido.

En medio de su espanto por temor que la enbargaba, Estrella se desesperó y lanzaba alaridos angustiosos.

—No llores,—le decía Narváez mientras pulsaba al viejo moro;—tu padre vive; yo te lo juro por Aláh.

—Tó me engañas, Emir,—le replicó la joven sin consuelo.

—Sociégate,—le replicó Narváez;—¿no ves? respira, pasará la congoja y te verás abrir los ojos.

Estrella se calmó y le preguntó el joven:

—¿Quién ha herido á tu padre?

—En medio de la lucha mi padre se acercó al Alcázar y un perro nazareno de la tahilla del Rey, asomó á una cegtera su arcobuz y disparó al anciano. ¡Maldito sea el rumi, siete y setenta y seiscientos veces!

—¿Y por qué fué tu padre al sitio del paguro?

—¡Ah, buen Aláh!—exclamó la morisca mesándose el cabello;—yo he tenido la culpa; soy una mala hija.

—¿Tó? le preguntó Narváez.

